



MICROFICHE M

03051

République Tunisienne

MINISTÈRE DE L'AGRICULTURE

CENTRE NATIONAL DE
DOCUMENTATION AGRICOLE
TUNIS

الجمهورية التونسية
وزارة الفلاحة

المركز القومي
للسّيواق الفلاحي
تونس

F 1

L'OLIVIER

I / PROBLÈMES

Malgré les efforts importants de promotion réalisée depuis 1970, le développement de l'oléiculture pour atteindre un stade d'exploitation moderne reste soumis à la résolution de nombreuses contraintes tant au niveau de la production que de la transformation.

Parmi ces contraintes il convient particulièrement de mentionner :

- au niveau de la production :

- . Insuffisance de l'emploi des engrangements ;
- . Envasissement du chandail ;
- . Entretien insuffisant des plantations ;
- . Extension du parasitisme (insectes xylophages ...) ;
- . Production limitée de plants sélectionnés ;
- . Difficultés de réalisation de programme de régénération (vieillissement de la forêt du Sahel ...) ;
- . Inadaptation de certains sols (problèmes reconversion) ;
- . Insuffisance d'encadrement et des moyens de financement.

- au niveau de la transformation :

- . Vétusté et mauvais état du matériel des huileries ;
- . Modernisation du sous-secteur trop lente ;
- . Conditions d'exploitation defectueuses ;
- . Aggravation de la proportion d'huiles de mauvaise qualité.

II / ANALYSE DES MÉTIERS

2.1. - Evolution des plantations

De 1970 à 1979 la superficie plantée en oliviers à huile s'est accrue de 1054 000

à 1322 000 ha (soit + 1,1 % ann), ce taux l'après 1978 n'est pas atteint qu'entre un rythme très élevé (1970 à 1974) les difficultés de commercialisation à partir de 1974 sont entraînées une réduction considérable de rythme de plantation.

Objet à 2014 - Evolution des superficies et des plantations

	Superficie (ha)	Δ	Méthode (lettres)
1970	1054 000		AB 600 000
1975	1263 000	+ 8,7%	BC 600 000
1978	1312 000	+ 3,9%	BD 600 000
1979	1322 000	+ 0,7%	BE 600 000

Si on tient compte que si les superficies du IIIe et IVe Plan ont été largement dépassées, il est probable que celles du V^e Plan (25 000 ha) seront difficilement réalisées.

Les superficies d'oliviers de table (en suivant les variétés à double fin) de 5 000 ha en 1970 à 6300 ha en 1978 (+ 1,93 %) sont actuellement de 8 500 ha/ha.

Les objectifs du V^e Plan (1000 ha) ont été atteints et il est probable que ceux du VI^e Plan le seront aussi (1500 ha). Ces résultats s'expliquent par une conjoncture favorable à la production de l'olive de table, les plantations sont réalisées essentiellement dans le Nord (90 %), le nombre d'arbres est de 800 000 dont 50 % adultes.

2.2. - Evolution de la production

Principalement influencée par les variations climatiques et l'affixe physiologique, la production d'olive d'huile a été en moyenne de 84 000 t depuis le III^e Plan, 126 000 t au IV^e Plan et 92 000 t de 76/77 à 79/80 (VI^e Plan).

les prévisions du 1^{er} Plan ont été atteintes (80 000 t) celles du 2^{me} Plan atteintes (118 000 t), seules celles du 3^{me} Plan (115 000 t) sont actuellement de 18 t inférieures au niveau accepté.

Evolution production d'huile d'olive et d'olives

Commerce	Production olives (t)	Production huile (t)
1968/70	125 000	25 000
1970/71	450 000	90 000
1971/72	835 000	162 000
1972/73	350 000	70 000
1973/74	650 000	130 000
1974/75	585 000	117 000
1975/76	900 000	180 000
1976/77	425 000	85 000
1977/78	650 000	130 000
1978/79	425 000	83 000
1979/80	425 000	85 000

La production d'olives de table a été plus régulière que celle d'olives à huile. De 4600 t en 1970, elle a atteint 10 000 t en 1976 et se maintient à ce niveau depuis cette date.

STRUCTURE DE DEVELOPPEMENT

"Le Charente"

Le secteur connaît de l'ordre de 300 000 hectares dans les nouvelles régions oléicoles du Centre/Sud Tuileries. Il s'agit d'un véritable filon qui, dans ces régions,促mme tout développement à l'oliculture et son éradication constitue un préalable à la réalisation des actions d'amélioration.

Les réalisations sont restées modestes vis à vis de l'ampleur du problème (50 000 ha) bien que les techniques soient au point.

"Protection phytosanitaire de l'olivier"

Les opérations réalisées depuis 1973 ont porté sur les superficies et unités (communes) suivantes :

	Oliviers	ha
- Papyllotisme	21 070 000	832 000
- Racine	21 350 000	672 000
- Cochenille	4 300 000	17 000
- Myélitez et Pycate	3 120 000	13 300

En ce qui concerne les parasites majeurs (Papille, Teigne et Racine) les traitements ont intéressé 15 % des oliviers adultes, ce qui reste insuffisant vu l'importance des infestations.

Si ces traitements sont l'objet de campagnes cationnées, il n'en est pas de même pour d'autres parasites qui causent de graves dégâts (Aphytobages ...).

Depuis 1977 des études sont en cours pour l'évaluation initiatrice des dégâts et la vérification de l'intérêt et de la validité des traitements effectués (Racine, Papille, Teigne).

"Fertilisation des oliveraies"

Lancée en 1977 (D.R.D. / Projet PAD / SIDA / TUNI) les réalisations ont porté sur une quantité annuelle moyenne de 5 000 t correspondant à la fertilisation de 1 200 000 arbres (1 % des arbres adultes) ce qui reste encore insuffisant.

"Entretien des plantations"

L'entretien des jeunes plantations d'oliviers particulièrement du Centre et Sud a été l'objet de réalisations sur environ 130 000 ha/ac en moyenne depuis 1973 avec l'aide du Projet PAD SIDA.

• Plantations intensives •

Tes écuries et usines ne sont pas très petites, 228 hectares ont été plantés en oléagineux de table et à huile à une forte densité (100 à 300 arbres/ha). Ces plantations assez jeunes (réalisation à partir de 1971) doivent être suivies pour la mise au point des techniques.

• Déboisement •

Tes réalisations du IVe Plan (2700 ha) n'ont été réalisées qu'à 20 % et ce taux est encore plus faible (8 %) sous le Ve Plan qui avait fixé un programme important de 440 000 arbres (33 000 arbres ont été rejetés fin 1979).

Ces faits traduisent en effet les difficultés inhérentes à une véritable action en ce domaine due au manque de motivation des agriculteurs, malgré la mise au point des techniques et la rentabilité de l'opération. Si l'on tient compte de la réduction du rythme de plantation, des zones à recouvrir (à l'étude) et du vieillissement de la forêt, particulièrement celle du Sahel où les modestes réalisateurs en matière de reboisement, c'est le problème du capital nécessaire qui se trouve posé à long terme.

C'est la raison pour laquelle une étude sur la section étalement particulièrement axée sur les problèmes de régénération et reboisement est en cours pour proposer la solution adéquates face à une situation dont l'évolution pourrait poser de sérieux problèmes d'avenir.

• Réhabilitation •

Tes réalisations ont porté durant le IVe Plan sur 1 500 ha contre 6 000 prévus. Il n'y a pas eu de périsole inscrites au Ve Plan.

1. INDUSTRIE PÉTROLE

a. Les Huilleries

La capacité de trituration est élevée à 1 400 000 t d'olives assurée par 1 100 huilleries traditionnelles et 300 artisanales (pour récolte, localisées dans le Sud).

Les dernières évolutions d'extraction super-premium et continue représentent actuellement 16 et 4 % de la capacité d'extraction et se sont développées pour les entreprises à partir de 1970 et pour les systèmes continus à partir de 1973.

En 1976, la capacité de trituration atteindra à 330 000 t brute de 1 500 000 T en 1977 pour ce stade à 1 100 000 T en 1978. Depuis ces trois dernières années les réalisations ont été très faibles (exception faite de modernisations d'huilleries O.T.D.), situation allant de pair avec les difficultés de recouvrements 1974 et les faibles niveaux de production.

C'est ainsi qu'après un rythme d'accroissements moyen de 15 000 T/an durant le 3^e Plan, l'accroissement durant le 4^e Plan n'a été que de 7 000 T/an. Le développement de l'industrie officielle s'est au contraire limité à la fabrication du crédit bancaire, le secteur étant considéré comme saturé. En fait les études (Secteur Directeur de l'Industrie Officielle) qu'il y a intérêt à investir une capacité additionnelle de 25 000 T/an soit sur les systèmes modernes (super-premium et système continu) en localisant mieux les investissements dans les régions de production.

Même les modernisations réalisées depuis 1970, les problèmes du développement de l'industrie officielle restent posés malgré des améliorations apportées aux équipements des investissements (niveau, localisation, choix).

La récolte et le mauvais état du matériel, le stockage, les conditions d'exploitation à l'extraction, son caractère traditionnel... font que la production n'aura de qualité sauf une régulation insuffisante.

• Les usines d'extraition •

En 1973, il existait 21 usines totalisant une capacité d'extraition de 1145 T/j. Celle aux investissements importants réalisés durant le 1^{er} Plan (modernisation à l'heure et réhabilitation) la capacité a été portée à 2 000 T/j fin 1973. Depuis elle a progressé à 3 200 T/j par la disponibilité de 6 unités (750 tonnes) ayant suivi leurs activités faites de remobilisation ; alors que la capacité d'extraition à l'heure était nulle en 1970, elle représente actuellement 30 % de la capacité totale ce qui traduit l'effort important réalisé par les cultivateurs pour la modernisation de leur installation. Toutefois, les conditions d'exploitations sont défavorables, la production d'huiles végétales se situant en moyenne dans une proportion de 50 %.

Des efforts importants ont conduit depuis 1973 pour la valorisation des deux produits (pulpes pour aliment en bâtonnets et huile) à être l'objet d'application industrielles à partir de 1980/81.

• Les raffineries •

La modernisation du secteur raffinage a été importante depuis 1973. Le Tunisie dispose de 15 raffineries représentant une capacité de 100 000 t/an.

• Conditionnement •

Une usine a été établie à Houreddine (Sousse) par l'Office National de l'huile en 1978 pour un investissement de 300 000 D. Sa capacité est de 100 000 t/an.

• Conserves •

La production d'aliments conservés est actuellement d'environ 5 000 t, assurée par 7 établissements artisanaux et 2 modernes. Seule les établissements industriels conditionnent les olives en boîtes, sardines pâtéiques, et autres. Ces usines a été créée à Chacat (région de Tunis) durant le 1^{er} Plan dont la capacité de production est de 1 000 t par an, les produits étant destinés essentiellement à l'exportation.

Objectifs

Il ne suffit pas pour le secteur oléicole de trouver des moyens de faire face aux besoins pour atteindre les objectifs énoncés en matière :

- création d'un institut de recherche et de l'exploitation ainsi que celle par les plus productifs. Ces institutions ont aussi à jouer un rôle important pour la promotion du secteur, notamment en ce qui concerne la mise au point des méthodes et techniques (à l'instar des travaux de MIRAF) et le transfert des connaissances.

- standardisation d'un processus général de conservation et commercialisation (réification) des vieilles oliveraies, misant dans le sens.

- Protection des plantations d'olives de Tunis pour lesquelles des pertes estimées existent, et dont la culture est économiquement.

- renforcement dans le cadre des textes d'encouragement à l'agriculture (subventions et crédits), des actions de sensibilisation et sensibilisation des agriculteurs pour un meilleur entretien de leurs plantations (taille, stérilisante, travail du sol,

- Production de plants de qualité et organisation de leur distribution en utilisant le centre de multiplication de l'olivier de Dajana créé par l'ONI et le Projet FAO/SICA/TUN 2.

- Organisation de la lutte contre les parasites dans une optique d'équilibrer des producteurs et coopératives de certains.

- Encouragement des producteurs (oléiculteurs et oléofacteurs) en vue de la production d'huiles de qualité, et tout par des interventions au niveau :
- de l'organisation de la récolte et des transports ;
- des relations officielles - oléifacteurs afin d'adopter le système des exportations journalières de l'irrigation.

- modernisation et extension des huileries en s'appuyant sur le plan directeur de développement établi par l'ONI.

- Valorisation des sous-produits de l'olive sur la base des travaux effectués par l'ONI et le Projet FAO/SICA/TUN 2.

Ceci étant, il doit être signalé qu'une étude sur l'olivier à Tunisie est en cours. Elle a pour objet de définir la politique et le programme de développement à adopter pour le secteur oléicole.

FIN



WUWE